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误打误撞进入国画收藏

中国画作为艺术品的一部分，伴随着中国经济的崛起，
近!"年来其市场正迎来蓬勃发展的大好局面。然而，不能不
引起重视的是，中国画界和中国画市场相对进入了一个浮躁
的状态，画家包装炒作之风盛行，大量以劣充好的书画作品
充斥市场，经常搞得收藏者一头雾水。那么在这样的环境之
下，如何搞好中国画收藏呢？我们不妨了解一下谭中兴的收
藏故事。

谭中兴，曾是一位军人，自幼喜爱中华文化。后转投

商海。
下海经商后，谭中兴很快就展现出了超凡的经商天

赋，经数年打拼积累起了一定的资金，而这笔资金如何再
投资呢？当他正思考这个问题的时候，一次新的机缘出现
在他的面前。

#"""年，一个朋友借了他$万元钱，后来还不了，于
是拿来%幅国画“抵债”。那位朋友是搞收藏的，手头紧也
是因为太爱那些作品，只买不卖。

此前从未收藏过书画的谭中兴，在意外拥有了几幅画
之后，很快发觉自己真心喜欢上了这些画作，于是他开始
研究起中国画来，没想到这一研究竟然痴迷进去了，并且
开始关注起中国画的收藏问题和市场情况，

在比较随性地收藏了两三年后，大概从#""&年开始，
谭中兴每年都会拿出一部分资金，专门用来购买国画，将
这份喜欢正式变成了一个收藏和投资项目。从#"""年至
今，谭中兴已经收藏了千余幅国画作品。

只收藏能打动他的作品

非常注重作品笔墨功力

他的投资收藏理念也很特别，只收藏在世画家的作
品。问他为什么，他说过世画家的作品不好鉴定真伪，更
主要的是随着中国在世界上的崛起，具有超过'"""年一脉
相承的中华文化也必然崛起，作为中华文化蕴育出来的中
国画，有着数千年的传承，与西方绘画相比更有其独特的
特点，尤其是现在的中国画正处于重要的历史性转型期，
必然会有一批转型代表性画家产生，他们的未来价值无可
估量，也正因为此，收藏中国画不仅仅是收藏文化艺术，
也必定是在收藏财富。

他不参与拍卖活动，基本上不追那些名家作品。对此，他
解释说一些拍卖行的不规范行为使他不愿参与那里的拍卖
活动，另外很多市场很火热的一些大名家，其艺术水平实际
上是有限的，明显带有包装炒作之嫌，我不愿意参与其中。

问他的收藏是怎么选择画家的，他说主要把握四点，
第一、基本都是从画家手里买画。他看上一个画家的作
品，一般都会与画家成为朋友，这样不仅欣赏他的作品，
也能够更多地了解艺术家本人。还有一点，画家朋友举办
的活动，谭中兴只要有时间也都会参加，一来是捧场，巩
固友谊；二来也顺便观察这位画家的受认可程度，进一步
增进对这位画家的了解。第二、不迷信名家大腕。他不看
重头衔，只看重画家本人的实力。他举例说，已经收藏了
某位画家的作品$"""余平尺，而这位画家还没有加入中国
美术家协会，也极少参与宣传，更不谋求名分，甚至为能
够给研究艺术和画出好作品更多时间，特隐居到乡下。第
三、收藏能打动自己的作品。他经常说的一句话是：一个
画家的画打动不了我，我不会考虑收藏他的作品的。对于
刚才提到的那位画家，他说：“站在他的人物画面前，让
我有一种触动心灵的震撼，我经常因为又拥有了一张他的
精品力作而兴奋数日。”这方面，从谭中兴的一些举动中
可以窥见一斑，他至少装裱了百余幅作品，经常在住所里
轮换着挂出，有时邀请朋友一起喝茶欣赏，有时自己沏上
普洱茶，一边品茶一边欣赏，他时而起身走进画前仔细欣
赏画作的笔墨情趣，时而坐在沙发上沉浸在画作的精神世
界里，不知不觉半天时间就过去了，但他却非常惬意。他
说这是艺术的魅力，更是中华文化的魅力。谭中兴还给我
讲了一个故事，有一位关系非常好的画家，他曾经给那位
画家帮过很多忙，恰好被他的一张画深深地打动了，他侧
面问了一下，了解到画家本人要藏起这幅作品，也就是不
卖的心爱精品。在接下来的十余天时间里，那幅作品的画
面内容常常闪现在眼前，让他饭吃不香，觉也睡不好。他
很纠结，如果直接提出买那幅画，怕弄得画家不好拒绝也
不好要价，这样容易伤了朋友感情。后来他找到画家说，
一位朋友特别喜欢你那幅画，愿意出高价收藏。事情办成
了，至今画家也不知道作品是他本人高价买下的。第四、
笔墨功力好，精神性强。他选择画家非常注重作品的笔墨
功力，他认为中国画的笔墨，本身生活里面没有，完全是
人们精神里面创造的一种东西，这也正是中国画区别于西
方绘画最独特的地方，因而它也是最能代表中国画特点的

东西。笔墨使作品有了内涵，增加了精神性，这些正是好
的中国画耐品耐读，百看不厌的重要原因之一，所以笔墨
功力不好的作品入不了他的法眼。

中国画价值巨大，收藏正逢其时

艺术品投资是世界上效益最好的三大投资产业项目
（金融、房地产、艺术品投资）之一，这已经是世界投资
者的共识。当社会经济发展到一定程度，物质生活和消费
获得了相对的满足，必然会引发精神文化领域的繁荣，艺
术品消费亦兴旺起来。西方社会的历史经验已经如此，中
国的经历亦将如此。可以预料未来一段时期，中国优秀的
文化艺术将真正走进国际视野，中国艺术品的国际地位将
进一步获得快速提升，中国艺术品市场必然将会呈现前所
未有的兴旺。

对此，谭中兴有着深刻的认识，他说上个世纪发生的
十年特殊历史时期，使中国的艺术品价格降到了极低的价
位，过去$"多年是我们百年不遇的购买文物艺术品的最好
时机。如果#""(年之前没有很好地把握这个机会，那就是
丧失了一个非常珍贵的交易时期。

对于中国画来说，他认为还为时不晚，因为随着中国
经济的快速发展，有能力收藏国画的群体正越来越大。更
主要的是自改革开放以来，中国画正处于由传统形态向现
代形态转型的重要历史时期，很多对转型做出贡献的好画
家还没有被社会所真正认知，所以其作品的价格还不高，
随着转型情况的逐渐明朗和收藏界浮躁心态逐渐趋于理
性，这些画家作品的价值将会被重新认识，其作品的价值
也会相应地反映在价格上。他还举例说，当年黄宾虹的绘
画标准远远超越了当时人们的审美认识水平，所以那时的
人们根据当时的大众审美标准衡量，还不能认可他的画，
甚至有人认为他是在乱画，没想到他是文人画向现代转型
的最有成就的画家之一。解决了认识问题，才好把握如何
收藏作品。他认为很多好画家的作品价格还处于山脚下，
而那些水平有限靠市场包装炒作的画家，其作品价格与实
际价值已经出现严重背离，不要轻易去追。

他乐观地说，在中国这样的文化底蕴极其深厚的国
度，一旦国家强大了，经济发达了，在文化上释放出来的
能量将是巨大的。中国拥有'"""多年的辉煌历史，国画、
书法文化历史悠久，传承至今，备受人们喜爱，其群众基
础是相当深厚的，中国画收藏市场需求量必定是难以估量
的庞大，#!世纪将是中国画投资与发展的世纪。

“七彩翡翠”惊现盛世

犹如大师泼彩山水画

谭中兴在收藏国画的同时，自#"!!年开始涉足翡翠市
场，而且在成都开有!$""多平方米的翡翠馆。他的翡翠馆
比较特别，墙上经常挂满国画作品，真是翡翠买卖、书画
交流两不误啊。

我曾问他翡翠馆为什么挂那么多国画，他的回答是，
一天不看国画心里就有点空落落的，所以他经常玩笑地说
我这是“国画翡翠馆”。

让他如何也没有想到的是，这个国画翡翠馆却为他带
来传奇式的“七彩翡翠”奇缘。

他的翡翠馆实际上是成都第一家集开采、加工、打磨、雕
刻等为一体的玉石概念店，所以每隔一段时间，就会有一批
翡翠原石从云南运来进行加工雕刻。那次近百块原石也如往
常一样按照一定的运输方式运来，在飞机落地从机舱搬运原
石时，其中一块重四十多公斤的原石突然就断裂了，变成了
两半。当时在场的人都很吃惊，翡翠的硬度并不低，不可能轻
轻一碰就断裂。但经营翡翠首要原则就是诚信，不管是什么
原因造成了断裂，既然已经发生了，就必须承担责任。于是，
他和另一位公司负责人共同出资)万元买下了那块原石。

这块原石表面看来平凡无奇，表皮黑黑的，还带有泛
黄锈斑，用专业电筒照亮也看不清内部的结构，可仅凭翡
翠色彩形成标准，他猜想这块原石应该不一般，至少也会
有一种颜色形成，他决定把它切开一探究竟。当时他邀请
了一位技术非常优秀的老师傅主刀，采取横切的方式。没
想到第一片就拥有白、绿、黄三种颜色，之后颜色越来越
丰富，第四片就达到了七种之多，打破了以往翡翠五彩之
说。虽然第四片切片上存有一些瑕疵，但如果雕刻成手镯
刚好可以规避这些瑕疵，如此七彩翡翠手镯就诞生了。

据专业人士看过后介绍，翡翠常见的颜色为绿色、白
色、红色、紫色等，其中尤以绿色为最优的品种，如果一

件翡翠中既有绿色，又有红色和紫罗兰色，那就是非常难
得的。这件七彩翡翠手镯具有红、黄、蓝、绿、紫、白、
黑七种颜色，十分稀有，具有唯一性。其次，“种”是评
价翡翠好坏的一个重要标志，其重要性不亚于颜色。所谓
翡翠的“种”，也称为“翡翠的种头”，是对翡翠一个综合
性的概括或划分，综合了翡翠内部矿物颗粒大小以及矿物
颗粒之间结合的紧密程度的关系。种好的翡翠，翡翠结构
致密、翡翠的硬度大，一般来说水头会好一些，表面光泽
十分强，种好的翡翠看起来有灵性，光泽活灵活现。假如
仅有丰富的颜色，却不是好的种头，那翡翠就给人一种干
巴巴的感觉，缺少了天然的灵性。这只七彩翡翠手镯质地
细腻、分布均匀、温润晶莹，产自缅甸帕敢地区的老坑，
透明度很高，充满灵气。外层表面光泽，清凉似冰，有絮
花状和断断续续的脉带状，应该说种不错。透过灯光，絮
花状和脉带状交织在一起，犹如一幅天然的水墨画卷，别
有一番韵味。色泽饱满浓重，鲜艳明亮，达到了翡翠
“浓、正、阳、和”的鉴赏标准。

七彩翡翠手镯首次在“#"!#云南第五届高档翡翠（成
都）鉴赏会”上亮相，就得到与会专家的一致认可，还获
了奖。云南省珠宝玉石质量监督检验研究院院长邓昆表
示，他从事翡翠研究这么多年，最多也就看到过五彩翡翠
成品，这样质地的七彩翡翠实在令人叹为观止。

翡翠界著名专家鲁克化，特到成都鉴赏了这只七彩翡
翠手镯，他在会上介绍说：我曾在北京鉴定过一块七彩翡
翠的料，评估价惊人，但这块料更好。并评价说：“馆藏
珍品，七彩翠镯，自家生产，原翠七彩，亿万年前，天造
地物，来自地心，地壳作用，变质成翠，钠铬辉石，硬玉
类别，纤维结构，质地细腻，温润美翠，玻璃光泽，天然
色彩，青红蓝绿，白地春紫，美翠神韵，美形美色，天成
似画，神奇宝物，来之不易，馆主大德，天意天缘，得此
宝镯，实属罕见，独一无二，不可再生，奇特无比。”

这只七彩翡翠手镯所具有的希、奇、绝的特点，实属
罕见，已经引起海内外众多翡翠爱好者的兴趣。早在今年
#月在上海朵云轩展出的时候，就已经引起了轰动。

由于对国画的喜爱与大量收藏，面对漂亮的七彩翡翠
手镯，谭中兴首先想到了张大千的泼彩作品，排成照片对
比，这只手镯真似一幅大师绘就的泼彩山水画，难怪谭中
兴慨叹：这难道是上天赐给我的国画翡翠手镯？

期望建一座美术馆
愿为文化建设贡献一份力量

随着国画藏品的逐渐增多，也随着生意越做越好，有
了更多的资金积累，谭中兴计划条件成熟时建一座美术
馆，把他的国画藏品经常展出，以便为百姓增加一些近距
离欣赏优秀国画作品的机会。还想为文化建设做更多事
情，他说：“以前我曾是一名军人，现在我是一名商人，
但我一直都有着很深的文化情结，愿意参与文化事业。我
认为中国的文化建设，不应只是国家的事情，全世界每一
个炎黄子孙都应该积极参与其中，各尽其力，为继承、弘
扬、传播、发扬中国的文化艺术贡献一份力量。”显然他
又在致力于保护、发扬中华文化艺术方面，找到了自己人
生新坐标。

一位书画收藏家的文化情怀与“七彩翡翠”奇缘
李树森

金台记：

谭中兴，曾是一位军人，后转为出版行业商人，

又误打误撞进入了书画收藏领域。自此，他痴迷上了

国画，陶醉于国画艺术的精神世界里不能自拔，更自

得其乐地沉浸于博大精深的中华文化之中。

天降偶然，使他与酷似泼彩山水画的“七彩翡

翠”手镯结缘，这注定要书写一段不平凡的人生传

奇，也为世界翡翠文化增添了新的亮彩。

他热爱中华文化，认为每个炎黄子孙都应该积极

主动参与中国的文化建设，各尽所能地贡献一份力

量，他对中华文化艺术复兴充满信心。

我们一直想关注一些书画收藏家的故事，谭中兴

的文化情怀、研究思考与独特收藏理念，或许对一些

处于迷茫和浮躁之中的中国书画收藏者会有所启示。

谭中兴

翡翠馆一角藏室一角住所一角

七彩翡翠手镯

!张大千泼彩作品（局部） "七彩翡翠手镯（局部）
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